
 

 

 

Samtgemeinde Neuenkirchen  20.02.2020 

 

P r o t o k o l l 

 
über die öffentliche Sitzung des Ausschusses für Bildung, Familie und Soziales 

am Donnerstag, dem 20.02.2020, von 16:37 Uhr bis 19:07 Uhr 
im Rathaus Neuenkirchen, Sitzungssaal 2. OG 

(SG-BFS/015/2020) 

 

Anwesend: 
 
Vorsitzende/r  
   Frau Ina Eversmann     
 
Ratsmitglied  
   Herr Ronald Hülsmann     
   Herr Arnold Kornhage     
   Frau Silke Ruwe     
   Frau Sonja Sall     
   Herr Daniel Schweer     
   Frau Mechthild Wessel     
 
Samtgemeindebürgermeisterin  
   Frau Hildegard Schwertmann-Nicolay     
 
Fachbereichsleiter/in  
   Frau Ruth Klaus-Karwisch     
 
Protokollführer/in  
   Frau Astrid Rausch     
 
von der Verwaltung  
   Frau Anna Feldmann     
 
Schülervertreter/in  
   Frau Lea Hehmann     
 
   
   Bersenbrücker Kreisblatt     
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Entschuldigt fehlten: 
 
Ratsmitglied  
   Herr Heiko Brinkmann     
   Herr Bernhard Rolfes     
 
Fachbereichsleiter/in  
   Herr Andreas Lanwert     
   Herr Helmut Lührmann     
   Herr Reinhold Ricke     
 
Gleichstellungsbeauftragte  
   Frau Stefanie Meier-Pohlmann     
 
Lehrervertreter/in  
   Frau Kathrin Stuckenberg     
 
Schulbegleiter  
   Herr Sebastian Gartemann     
 
Elternvertreterin  
   Frau Anja Neumann     
 
Schulsozialarbeiterin  
   Frau Jutta Stockmann     
 
 

Öffentlicher Teil 

1. Eröffnung, Begrüßung, Ladung, Beschlussfähigkeit 
Ausschussvorsitzende Ina Eversmann begrüßt die Anwesenden.  
Die 16jährige Lea Hehmann stellt sich kurz persönlich als neue Schülervertreterin der 
Goode-Weg-Schule vor. 
 
Die ordnungsgemäße Ladung und die Beschlussfähigkeit werden festgestellt.  
 
Der Punkt 5 „Zuschuss für den Verein Schneckenbruch“  wird von der Tagesordnung 

genommen, da die Naturschutzgruppe den Antrag zunächst zurück genommen hat. 

 
   
 
   Abstimmungsergebnis: 
 

Ja: 7 

Nein:  

Enthaltung:  
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2. Genehmigung der Niederschrift vom 14.11.2019 
 
 
   
Die Niederschrift vom 14.11.2020 wird einstimmig genehmigt. 
 
   Abstimmungsergebnis: 
 

Ja: 7 

Nein:  

Enthaltung:  

 
  
3. Bericht 
Die Ausschussvorsitzende Ina Eversmann lädt zum Bildungskongress ein, der unter 

dem Thema „Werte, Bildung, Demokratie“ am 05.10.2020 in der Universität Osnabrück 

stattfindet.  

Des Weiteren stellt sie eine neue vom Landkreis Osnabrück erstellte Elterninformations-

broschüre „Tschüss Grundschule“ vor. Dieser Ratgeber gibt Informationen für Eltern, 

deren Kinder von der Grundschule auf eine weiterführende Schule wechseln. Der Rat-

geber ist in normaler und leichter Sprache zu bekommen. Ein Ratgeber bezüglich des 

Wechsels von der Kita in die Grundschule ist in Bearbeitung.  

Frau Schwertmann-Nicolay berichtet, dass Vandalismus immer wieder ein aktuelles 

Thema in der Samtgemeinde Neuenkirchen ist. Die Summe der Schäden – ausschließ-

lich in Sachen Schule – beläuft sich im Jahr 2019 auf € 18.500,-. In Merzen wurden im 

letzten Jahr 5 Fälle, in Neuenkirchen 3 Fälle und in Voltlage 1 Fall verzeichnet.  

Ebenfalls treten immer häufiger Probleme mit körperlicher Gewalt und verbalen Angrif-

fen auf. Der Kontakt zur Polizei zur Prävention wurde bereits gesucht. Es wird empfoh-

len jeden Vorfall zur Anzeige zur bringen. 

Die Samtgemeindebürgermeisterin gibt bekannt, dass aufgrund des DigitalPaktes in 

Schulen die Arbeit des Vereins für Netzwerkbetreuung mehr wird. Organisatorisch stellt 

sich der Verein breiter auf. Die Zusammensetzung im Vorstand wird sich deshalb lt. 

Neuer Satzung ändern. Die Samtgemeinde Neuenkirchen wird der neuen Organisation 

zustimmen.  

Abschließend berichtet Frau Schwertmann-Nicolay, dass das Thema Haushalt zwar in 

dieser Sitzung kein Thema sein soll, jedoch sei es ihr wichtig deutlich zu machen, dass 

im kommenden Jahr nicht nur die Schule in Merzen, sondern alle Schulen der Samtge-

meinde im Blick genommen werden. 

Goode-Weg-Schule Neuenkirchen: 

Frau Klaus-Karwisch gibt die Zahlen der Schulanmeldungen an der Goode-Weg-Schule 

bekannt.  

Die offizielle Amtseinführung von Frau Carmen Höveler, der neuen Schulleiterin der 

Goode-Weg-Schule, ist am 21.02.2020. 
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Nach den Zeugnisferien ist der Unterricht an der Grundschule sowie an der Goode-Weg-

Schule an 2 Tagen, aufgrund der Bauarbeiten am Dach abgesagt worden, da diese um-

fangreicher und leider auch kostenintensiver als geplant, ausgefallen sind. Frau 

Schwertmann-Nicolay erläutert, dass der Bauausschuss beschlossen hat, dass das 

komplette Dach neu gemacht wird und evtl. sogar mit einer Photovoltaikanlage versehen 

wird. 

Grundschule Neuenkirchen: 

Die Schulleiterin, Frau Vera Falk, wurde zum 31.01.2020 verabschiedet. Ihre Nachfolge 

hat Frau Susanne Langelage angetreten. 

Die Schulsekretärin, Frau Hildegard Ricke, wurde ebenfalls zum 31.01. verabschiedet – 

die Nachfolge hat Frau Elena Demunt angetreten.  

Grundschule Voltlage: 

Die Schulleitung Frau Anette Krone ist leider dauererkrankt. Die kommissarische Leitung 

hat Frau Simone Hüttmann übernommen. 

Grundschule Merzen: 

Es wird tatkräftig an der Entwicklung des Schulstandortes gearbeitet.  Der Förderantrag 

für die Mensa steht noch aus. Hierzu folgen im März / April nähere Infos.  

Im November fand ein Treffen der Arbeitsgemeinschaften statt. Im nächsten Ausschuss 

wird ein Raumkonzept vorgestellt.  

FreiwilligenAgentur:  

Frau Klaus-Karwisch stellt anhand einer Präsentation die Arbeit der FreiwilligenAgentur 

vor. 

Nachdem die Samtgemeinde im Jahr 2019 eine Förderung der FreiwilligenAgentur er-

hielt, wurde auch für 2020 ein Verlängerungsantrag gestellt und genehmigt.   

In diesem Zusammenhang wird eine neu herausgebrachte Broschüre präsentiert, in 

welcher Bewegungsangebote in der Samtgemeinde vorgestellt werden. Diese Broschüre 

wird lediglich an Sportlehrer*innen und an Vereine verteilt. In der Broschüre wird ersicht-

lich, was wann wo angeboten wird. Ein erster Entwurf wird rumgereicht. Zukünftig wird 

diese Broschüre im Internet zum Download bereit stehen.  

Neu auf der Homepage der Samtgemeinde Neuenkirchen ist eine Online-

Ehrenamtsbörse. Nach Registrierung können sich auf der Homepage Ehrenamtliche und 

Vereine anbieten.  

Soziale Dorfentwicklung: 

Dörferabende haben stattgefunden, auf denen viele Aktivitäten der unterschiedlichen 

Arbeitsgruppen vorgestellt wurden. Das Potential was in der Bevölkerung schlummert ist 

lobenswert und erste, schöne Ergebnisse wurden bereits erzielt. Am 10. und 11.März 

finden die nächsten Dörferabende statt. 

Jugendarbeit: 
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Frau Anna Feldmann – Jugendpflegerin der Samtgemeinde – stellt aktuelle Themen vor. 

Am 17.04. wird im Alten Laden beim Haarmeyer unter dem Motto „Pizza for future“ ein 

Angebot für Jugendliche stattfinden. Nachgefragt werden soll hier z.B. „Für welche Zu-

kunftsthemen wollen sich Jugendliche einsetzen? Was können wir gemeinsam ange-

hen?“ 

Es wird an alle Anwesenden appelliert sich als Kellner*in an diesem Abend bereit zu 

erklären.  

Frau Klaus-Karwisch stellt im Rahmen einer Ferienspaßaktion die „Politik-Rallye“ vor. 

Diese ist für Kinder im Alter von 10-21 Jahre angedacht und soll für ein größeres Inte-

resse und eine höhere Jugendbeteiligung in der Politik werden.  

Zusammen mit Herrn Uwe Hummert hat Frau Feldmann einen Tätigkeitsberichtbericht 

zusammen gestellt, der alle 2 Jahre auf Aktualität überprüft wird (RIS). 

Abschließend weißt Frau Feldmann darauf hin, dass es zukünftig in den Samtgemeinde-
Aktuell-Ausgaben eine eigene Seite für Jugendliche geben wird.  
   
 
 
    
4. Sanierung der Sporthallen 

Vorlage: SG/085/2020 
Frau Klaus-Karwisch und Frau Schwertmann-Nicolay resümieren, dass in der Vergan-
genheit bereits verschiedene Anträge zur Sanierung der Turnhallen innerhalb der Samt-
gemeinde Neuenkirchen gestellt wurden. Im Rahmen der ZILE-Förderung wurden keine 
Mittel freigegeben.  Eine Chance, noch eine Förderung zu erhalten ist sehr gering. Des-
halb schlägt sie vor, die Maßnahme nun umzusetzen, in der Reihenfolge wie sie im 
Haushalt aufgeführt werden. Möglichst zum Sommer 2020 sollten die ersten Maßnah-
men umgesetzt werden. 
 
   
Beschluss:  
Der Sanierung der Sportstätten sollte analog der in den Haushaltsplanungen berücksich-
tigten Reihenfolgen unabhängig von genehmigten Fördergeldern umgesetzt werden. Mit 
der ersten Maßnahme der Sanierung der Sportstätte Neuenkirchen sollte zeitnah be-
gonnen werden. Die Arbeiten sollten möglichst in der Ferienzeit begonnen werden. 
 
   Abstimmungsergebnis: 
 

Ja: 7 

Nein:  

Enthaltung:  

 
  
5. Zuschuss für den Verein Schneckenbruch 

Vorlage: SG/360/2020 
Dieser Punkt wurde aufgrund der Rücknahme des Antrags von der Tagesordnung ge-
nommen. 
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6. Zuschuss Merzener Schützenverein v. 1889 

Vorlage: SG/087/2020 
Frau Klaus-Karwisch berichtet über einen Förderantrag vom Merzener Schützenverein 
v. 1889 für die Umsetzung folgender Sanierungsmaßnahmen: 

 Austausch der veralteten Fenster 

 Schaffung einer Behinderten-Toilette im Raum „Garderobe“ 

 Schaffung einer Toilette im Dachgeschoss 

 Dämmung/Ertüchtigung der Dachhaut des Luftgewehrstandes. 
 
Die Gesamtkosten belaufen sich auf insgesamt 20.000 €. 
 
   
Beschluss: 
Dem Antrag des Merzener Schützenvereins v. 1889 ist stattzugeben und einen Zu-
schuss für die oben genannten Sanierungsmaßnahmen analog der Verwaltungsrichtlinie 
in Höhe von 10% der anerkannten Investitionskosten – hier maximal € 2.000,-, zu ge-
währen. Dieser Gewährung erfolgt vorbehaltlich einer entsprechend gleichlautenden 
Förderung der Mitgliedsgemeinde. 
 
   Abstimmungsergebnis: 
 

Ja: 7 

Nein:  

Enthaltung:  

 
  
7. Audit familiengerechte Kommune 

Vorlage: SG/361/2020 
Frau Klaus-Karwisch stellt den Jahresbericht zur Umsetzung der Zielvereinbarung und 
den darin enthaltenen Maßnahmen vor. 
 
Das Grundzertifikat „Familiengerechte Kommune Samtgemeinde Neuenkirchen “ ist bis 
Februar 2020 begrenzt. Der Verein Audit Familiengerechte Kommune bietet ein Aufbau-
zertifikat an.  Hierfür ist wieder ein einjähriger Auditierungsprozess notwendig. Die Kos-
ten belaufen sich auf 14.000 €. 
 
Nach einer anschließenden dreijährigen Umsetzungsphase besteht die Möglichkeit, das 
Zertifikat dauerhaft zu erwerben. 
 
 
   
Beschluss: 
1. 
Der Jahresbericht 2019 zum „Audit Familiengerechte Kommune“ wird positiv zur Kennt-
nis genommen. 
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2. 
Die Samtgemeinde Neuenkirchen nimmt am Bilanzierungs-Audit ab Sommer 2020 teil. 
Die Samtgemeindebürgermeisterin wird ermächtigt entsprechende Verträge zur Umset-
zung des Bilanzierungsaudits zu erteilen.  
 
   Abstimmungsergebnis: 
 

Ja: 7 

Nein:  

Enthaltung:  

 
  
8. Kindertagesstättenplanung 2019/2020 
Frau Klaus-Karwisch weißt darauf hin, dass die Zuständig für die KITA Planung der 
Landkreis ist.  
 
Die im RIS eingestellten Zahlen werden vorgestellt. 
 
Ab 1.8.2020 ist eine Außengruppe mit Trägerschaft der HPH Bersenbrück vorgesehen. 
Es wurden 18 Familien informiert, dass eine Außengruppe in Planung ist und es vorge-
sehen ist, dass ihr Kind diese Außengruppe besuchen soll.  
 
   
 
 
   Abstimmungsergebnis: 
 

Ja: 7 

Nein:  

Enthaltung:  

 
  
9. Zukünftige Finanzierung der Kindertagesstätten 
Frau Klaus-Karwisch stellt anhand der Vorlage die Finanzierung der Kinderbetreuung 
vor.  
 
Der Zuschussbetrag des Landkreises Osnabrück für den Anteil der Tagespflege ver-
bleibt aufgrund der Aufgabenerfüllung durch die Samtgemeinde Neuenkirchen komplett 
im Haushalt der Samtgemeinde. Das Defizit von 341.473,78 € wird von der Samtge-
meinde getragen. 
 
Das Defizit nach Abzug des Zuschusses vom Landkreis Osnabrück bei dem Anteil der 
Kinderbetreuung in Höhe von 237.255,77 € wird wie im Vorjahr komplett auf die Mit-
gliedsgemeinden verteilt. 
 
Der Zuschussanteil des Landkreises Osnabrück nach der Anzahl der Kinder wird kom-
plett auf die Mitgliedsgemeinden verteilt.  
 
   
Beschluss:  
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Das Defizit der Tagespflege wird komplett von der Samtgemeinde Neuenkirchen getra-
gen und nicht auf die Mitgliedsgemeinden umgelegt. 
 
Der Zuschussanteil der Kinderbetreuung sowie der Anzahl der Kinder wird wie im Vor-
jahr auf die Mitgliedsgemeinden umgelegt. 
 
   Abstimmungsergebnis: 
 

Ja: 7 

Nein:  

Enthaltung:  

 
  
10. Wünsche und Anregungen 
Es gibt keine Wünsche oder Anregungen. 
 
   
 
 
    
 
 
 
   ___________________________                ___________________________ 
 Ina Eversmann Hildegard Schwertmann-Nicolay 
           Vorsitzende/r              Samtgemeindebürgermeisterin 
 
 
 
 
 

 _________________________ 
 Astrid Rausch 

  Protokollführer/in 
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